

La aceptación social del jineterismo en Cuba por la mala situación económica actual

Como pregunta de investigación para mi tesina, voy a investigar cómo la aceptación social del jineterismo debido a la mala situación económica del país se ha hecho visible en la sociedad cubana actual. Primero, es importante explicar qué es el jineterismo. El jineterismo es un tipo de prostitución dirigida hacia los extranjeros que visitan la isla o tienen algún contacto también a través del internet con un cubano o cubana. El fenómeno del jineterismo que lo distingue de la prostitución común en otros países es que se venden los servicios sexuales a cambio de dinero del extranjero ya que la moneda de otros países vale más que la moneda cubana por la inflación y mala situación económica actual. Sin embargo, lo que voy a tratar es cómo ha habido una aceptación social del jineterismo en la sociedad cubana y cómo esto se hace visible debido a la mala situación económica actual en la isla.

Para especificar a lo que me refiero con “la aceptación social” voy a usar una fuente sobre el relativismo moral que ha resultado con la aceptación social, a nivel colectivo, del jineterismo. Usaré dos materiales principales para realizar un análisis comparativo, basándome también en el artículo sobre el relativismo moral para explicar cómo ha habido una aceptación social del jineterismo en estos dos materiales. Los dos materiales principales son el libro llamado *Habana Babilonia. La cara oculta de las jineteras* de Amir Valle (2008) y el documental *Habana Muda* de Erik Brach (2011) junto con el artículo sobre la aceptación social en la sociedad cubana a través de la actitud nihilista cubana que se ha generado por el *Relativismo Moral* según Dagoberto Valdéz Hernández (2022).

Con el relativismo moral me refiero a la falta de morales a cerca del jineterismo, es la actitud de indiferencia a los problemas estructurales y muy graves en la sociedad junto con la aceptación de la realidad cómo es y cómo adaptarse en lugar de cambiar esa dicha realidad. Según el artículo *Pluralidad e inclusión o relativismo moral* de Hernández (2023) el relativismo moral “*niega la verdad como realidad universal y absoluta, y también niega la existencia de valores y principios morales universales*” (Hernández, 2023). Esto quiere decir que el relativismo moral es la creencia de que no existe ningún valor moral universal entre todos los humanos y todo se basa según “*el color del cristal con que se mire*” entonces se basa en la realidad subjetiva de la persona que la vive y como resultado se puede justificar una realidad injusta y cruel (Hernández, 2023). Esto genera una actitud nihilista, nada importa y las cosas son como son por una razón, no podemos cambiarlas, solo aceptarlas y

adaptarnos a esta realidad. Por eso, voy a basarme en el artículo *El relativismo moral* de Dagoberto Valdés Hernández (2022) para profundizar más que quiere decir “la aceptación social”. En este artículo se habla de la ética y el moral en Cuba hoy en día y de cómo el nihilismo, también llamado el relativismo moral, está arruinando el sistema de valores en el país.

El relativismo moral se explica en el artículo como “una falta de valores”, es decir, que los valores que nos dirigirían a actuar de manera digna y alineada con nuestra moralidad se ven corrompidos por la situación económica y por la escasez que la gente cubana está viviendo, no hay otra opción que ignorar los problemas internos del país. Esto relacionaré con los dos materiales de Amir Valle y Erik Brach porque muestran la realidad actual en la isla y cómo la situación económica les desespera tanto que recurran a maneras ilícitas y hasta peligrosas o engañosas para ganar dinero. En estos dos materiales el jineterismo es considerado normal y alentado por los que están en su alrededor.

Ya se ha investigado bastante sobre la comercialización del concepto del cuerpo y especialmente del cuerpo femenino, por la situación económica, pero más allá de incluir todos los grupos sociales en Cuba y de haberse convertido en una realidad universal por la aceptación social, no se ha hablado mucho. No hay mucha información previa sobre la aceptación social del jineterismo en la sociedad cubana, aunque esta aceptación social se vea reflejada en su actitud al leer los siguientes materiales.

Moldenhauer (2018) no discutió directamente sobre la aceptación social del jineterismo, sino varias maneras de cómo los mismos cubanos les alientan a sus hijos a jinetear por los supuestos “lujos” que se adquieren. Como mencionado más temprano, la situación económica actual de la isla juega un papel muy importante en el jineterismo, porque se jinetea por la necesidad, no por la propia voluntad en la mayoría de los casos. Discute cómo este fenómeno se hace visible en la sociedad cubana, pero en la tesis, con un enfoque de las normas de género entre el hombre y la mujer ilustrar cómo la situación económica les afecta de manera distinta. Concluye con que esto les afecta peor a las mujeres que a los hombres.

En el artículo de Stout llamado *When a Yuma Meets Mama: Commodified Kin and the Affective Economies of Queer Tourism in Cuba* (2015) se discute más en detalle las consecuencias que la situación económica ha tenido en la confianza que los extranjeros tienen con los locales y cómo se portan debido a la pobreza y escasez en el país actualmente. Especialmente en cuanto al relativismo moral, hay ejemplos muy claros de esto en el

seguimiento de la historia amorosa entre esos dos hombres porque todos piensan que es estafa o saben que lo es, pero nadie interviene. El artículo discute alrededor de un documental de Erik Brach de dos hombres, uno que es mexicano y que quiere casarse con un hombre cubano que está casado con una mujer, y además tiene una familia.

Surge una pregunta muy importante sobre la moralidad cubana, ya que hay mucha desconfianza por parte de los extranjeros porque no saben si es amor real o si es jineterismo, en el artículo se cree que el hombre cubano solo quiere darle dinero a su familia o posiblemente escaparse de Cuba el segundo que pueda. Esto demuestra bien la aceptación social que ha habido, porque con la escasez, hay que acostumbrarse a la nueva realidad y se promueven maneras ilícitas o engañosas para hacerlo, por lo tanto, ha surgido esta desconfianza tan fuerte. No se menciona el concepto de la aceptación social del jineterismo ni el relativismo moral en el documental ni el artículo sobre el documental, entonces tomar en cuenta esta perspectiva en cuanto al análisis para ver cómo esto se visibiliza en la sociedad, trae un enfoque más sociológico del porqué la sociedad funciona así.

Se espera tras analizar y comparar los dos materiales basándome en el artículo del relativismo moral que hay pruebas de la aceptación social del jineterismo debido a la situación económica que son muy evidentes en la sociedad cubana. Creo que estas pruebas van a ser más únicas sociológicamente de Cuba por la historia que la distingue del resto del mundo porque el jineterismo surgió porque la moneda cubana vale tan poco que sea necesario recurrir a métodos ilícitos para tener lo suficiente de dinero y comida. La aceptación social se hace muy evidente en la actitud de los cubanos, de ignorar situaciones muy preocupantes en la sociedad que contribuyen a mantener este mismo status quo que nunca cambiará como resultado.

La aportación que se espera tener con este análisis comparativo es ver cómo la aceptación social del jineterismo se hace evidente en la sociedad cubana hoy en día y las consecuencias que tiene. Cómo esto les afecta a los cubanos en su día a día y por qué es así. Lo que espero aportar con este análisis es la investigación de dos variables que se afectan entre sí, las cuales son la aceptación social del jineterismo y la situación económica. Las consecuencias que podría tener esta aportación sería un entendimiento más profundo de la situación actual social de Cuba que refuerza una moralidad que hace que no haya ningún cambio para lo mejor, porque siguen reproduciendo el mismo resultado a través de la aceptación social del jineterismo.

Bibliografía:

Catoira, P. (2009). *Adiós compañera, hola señorita: Jineterismo, trauma, y literatura*.

Montana State University.

<https://www.researchgate.net/profile/Patricia-Catoira-2>

Brach, E., Deulofeu, J. L. (2011). *Habana Muda*. Quad Productions. Profidev.

Hernández, V. D. (2022). *El Relativismo Moral*. Árbol Invertido.

<https://arbolinvertido.com/sociedad/el-relativismo-moral-en-cuba>

Hernández, V. D. (2023). *Pluralidad e inclusión o relativismo moral*. Árbol Invertido.

<https://arbolinvertido.com/sociedad/pluralidad-e-inclusion-o-relativismo-moral#:~:text=el%20relativismo%20moral%20niega%20la,principios%20morales%20universales...%22>

Moldenhauer, S. (2018). “*No bromees, tú sabes que no soy jinetera, esto es casualidad*”.

Cuerpo, jineterismo y género en la narrativa del período especial. Università degli Studi di Milano.

<https://riviste.unimi.it/index.php/CRIANDO/article/view/11036>

Stout, N. (2015). *When a Yuma Meets Mama: Commodified Kin and the Affective Economies of Queer Tourism in Cuba*. New York University.

<https://www.jstor.org/stable/43652756>

Valle, A. (2008) *Habana Babilonia. La cara oculta de las jineteras*. Amir Valle Ojeda.